

# EL BALEAR

## DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Mártes 18 de Noviembre de 1884.

Núm. 852.

### VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

### FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7'45 mañana, 2 y 3'30 (m.) t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3 m. 7, 7'15 y 4'10 t.—De La Puebla a Palma, 3'30 (mixto), 7'40 m. y 5'15 t.—De La Puebla a Manacor, 7'40 m., 2'30 y 5'15 tarde.—Trenes periódicos. Dias de mercado en Inca. De Inca a Palma 2 tarde.

### INGRATITUDES.

La ingratitud es vicio conservador. De ella han dado repetidas muestras el señor Cánovas y sus intimos desembarazándose a la ligera de los elementos respetables que contaba el partido conservador.

No hace muchos dias lamentábamos que en la constitucion de nuestra Diputacion provincial se hubiese prescindido de hombres respetables, honra del partido conservador, para ingerir en aquella corporacion elementos procedentes de la tropa ligera que dirige el señor Romero Robledo, con cuyo procedimiento perdía nuestra Diputacion provincial gran parte de la respetabilidad que de antiguo le daban las personalidades hoy desairadas.

El Progreso de Madrid, haciéndose eco del disgusto que cunde en ciertas esferas, donde se rinde culto a la dignidad y consecuencia, publica un artículo titulado «Disciplina conservadora» que nos permitimos transcribir, por la justicia que en él se hace a uno de nuestros mas distinguidos paisanos, que aunque adversario político merece nuestro mayor respeto y afectuosa deferencia.

Dice así el artículo de El Progreso:

«El partido conservador, ni va siendo ya partido, ni conserva siquiera aquella disciplina que, en defecto de otras cualidades, era la principal cualidad de que se ufanaba».

Ayer, los húsares irritados. Despues, el señor Silvela que con la recrudescencia del cólera recrudecerá sus ataques al señor Romero Robledo; luego las luchas hoy declaradas entre los ministros de la Gobernacion y Fomento; ahora la descomposicion del grupo conservador de Barcelona, y alejamiento de hombres, alguno ilustre y temido del señor Cánovas.

Desde hace meses, los que dirigen las clases conservadoras de Barcelona; andaban pesados de verse envueltos en las ligerezas de los Romeros y de los Cánovas.

Su órgano el periódico mas antiguo de España, el Diario de Barcelona, un dia y otro dia venia protestando contra esa política de encrucijada, contra el partido liberal protegiendo a un grupo, persiguiendo al núcleo, atacando a los demócratas probados, declarando como representantes de la democracia a los que nunca hicieron mas que combatirla.

Y a más del Diario de Barcelona, los jefes de los conservadores mostrábase retraidos y cavilosos.

Los representantes políticos de la capital del Principado, no son de esos que viven en el saloncillo de Gobernacion, de los favores de un Romero. Son algunos verdaderos conservadores, algunos independientes y dignos políticos, como el insigne maestro Duran y Bäs.

La política de Romero; que ha entregado a Barcelona a un húsar revelaba a los convencidos jefes de algunos elementos conservadores.

Duran y Bäs, el profesor celebrado en nuestras escuelas, el jurisconsulto notabilísimo, que formó lo mejor de la juventud catalana; el hombre respetable, que ha declinado ofrecimientos de cargos políticos elevados, no habia de tolerar que hoy dirigieran su partido los Bosch y los Romeros, y prescindieran en absoluto de la representacion conservadora.

En los periódicos del Principado llega la noticia, que tras algunas sesiones agitados en el círculo conservador, despues de vencer el elemento ligero, partidario de la política romerista, se dieron de baja los antiguos conservadores, y el señor Duran y Bäs dimitió la presidencia para mantenerse por ahora alejado de la vida activa de su partido.

Se retiran, pues del partido conservador los que durante toda la revolucion de Setiembre mantuvieron las doctrinas conservadoras. Se retiran los hombres de respetabilidad, y se quedan las gentes de ocasion, los allegadizos, los que la fortuna ha reunido en torno de los emisarios del señor Romero Robledo.

Bello y hermoso triunfo. Los conservadores de Madrid se burlan de esos movimientos provinciales.

A ellos les importa seguir su política contra la opinion, y por tanto, les importa poco que se les marchen los que fueron sostenedores en tiempos adversos de sus principios.

La noticia de que el señor Duran y Bäs se retira, le ha valido un gesto indiferente del único periódico conservador que de ella trata.

La Epoca, despues de comunicarla a sus lectores, dice por todo comentario: Lo sentimos.

No hubiera hecho menos si se tratara del dolor de cabeza de un amigo.»

(Crónica de Cataluña.)

### LA ELECCION DE CLEVELAND.

Dándola ya por indudable, el Times dedica uno de sus artículos de fondo a examinar la eleccion de Cleveland para la presidencia de los Estados Unidos.

Entre otras cosas, dice del futuro presidente: «Cleveland tiene pocas cualidades brillantes, y su carrera pública ha sido, en comparacion con la de otros, breve y modesta. Pero como gobernador del Estado de Nueva York ha demostrado un alto sentido de sus deberes públicos y gran discrecion para atender a los clamores de la opinion, todo lo cual justifica la esperanza de que teniendo en sus manos el poder federal ejecutivo sabrá desempeñar su mision sin tomar parcialidad por los magnates de Wall Street ni por los demagogos, que procuran producir un conflicto entre el capital y el trabajo.»

El carácter de la administracion de Cleveland, que comenzará el 4 de marzo próximo, dependerá, sin embargo, en gran parte, de su gabinete.

Hay varios reputados demócratas que probablemente aceptarían la cartera, aunque algunos preferirán conservar su puesto en las Cámaras; Mr. Bayard es hombre de alta reputacion, íntegro, hábil, inteligente é ilustrado, además de estar tambien señalado como orador notable; y si fuese elegido para la cartera de Estado, seguramente no desacreditaría las mejores tradiciones diplomáticas americanas.

Mr. Thurman y Mr. Pendleton, gozan mucha influencia en los Estados de Occidente; pero el nuevo presidente no confiará mucho en las ideas financieras de Occidente para nombrar a su secretario del Tesoro. Las cuestiones de libertad de comercio, puede conjeturarse, se mantendrán al presente en esperanza, y un proteccionista acomodaticio, semejante a mister Randall, puede entrar en el gabinete de Mr. Cleveland.

No debemos olvidar que el presidente no tiene iniciativa en la legislacion; sus ministros no pueden introducir medidas en el Congreso, ni pueden ejercer influencia directa en las cuestiones financieras, pero el presidente puede ejercer su derecho de veto a las leyes de Hacienda.

La eleccion del Congreso: que se ha verificado al mismo tiempo que la del presidente y vice presidente, ha resultado desfavorable a todo cambio inmediato en el sistema proteccionista.»

### LOS AGENTES Y LOS CLUBS.

El Dia nos recuerda algunos detalles de la eleccion de presidente en los Estados Unidos, que a continuacion copiamos:

Cada cuatro años, el primer martes de noviembre, reviste un carácter originalísimo en la gran República de los Estados Unidos.

Es el dia destinado a la eleccion de presidente. Los talleres, las casas de banca, los establecimientos industriales, los almacenes, las tiendas, todo permanece cerrado. No sucede lo mismo con las tabernas, restaurants y toda clase de establecimientos de comida y bebida, que no se cierran desde los dias anteriores a la eleccion.

Los agentes de los candidatos recorren febrilmente las calles haciendo prosélitos; cuando logran convencer a alguno, le llevan a la sala del hotel que tienen alquilada de antemano y allí le obsequian con abundantes libaciones en que figuran pródigamente la cerveza, el gin y el whiskey.

En clubs improvisados funcionan sin tregua, panegiristas de los candidatos que encomian las brillantes cualidades de sus patronos. Una orquesta alterna con los periodos laudatorios acomodando sus sonos al discurso. Así cuando el panegirista habla de las proezas que su candidato hizo en la guerra, la música entona un himno guerrero; cuando habla de sus virtudes deja oír dulces melodias, y así en todos los párrafos del discurso se acomodan música y letra.

### EN LA CALLE.

De cuando en cuando, el club con bandera desplegada y la orquesta a la cabeza va a hacer una visita a otro club amigo. Todos los miembros llevan en el ojal un retrato de su candidato; se paran en todas las esquinas y el orador deja oír su voz en elogio del que prefieren.

A lo largo de las calles desfilan procesionalmente cabalgatas monstruosas. Marchan primero los mariscales ecuestres del partido, cubiertos con tricornos negros y llevando grandes estandartes; sigue el presidente del club, en una carretela tirada por cuatro caballos empenachados; a las portezuelas dos escuderos hacen trotar sus cabalgaduras desempeñando funciones de caballeros. Siguen hombres cubiertos de hierro que llevan grandes transparentes en los que se leen enérgicos cargos, de un sabor excesivamente naturalista, contra el candidato contrario.

Siguen otros grupos con caprichosos disfraces, llevando banderas, cartelones, lanternas venecianas, globos y otra profusion de objetos. Las músicas funcionan sin cesar, y como faltan orquestas, porque todas están contratadas, se llevan pianos en carretas, y todos circulan libremente. Las tropas, cumpliendo un precepto constitucional, están relegadas en una isla vecina.

### LAS OFICINAS.

Las oficinas de votacion están instaladas en depósitos de tabaco ó en tiendas de vino. Dos delegados de cada partido asisten al escrutinio, y a la puerta del local se establecen dos agentes de policia, que solo pueden intervenir cuando en forma legal se les llama.

Desde por la mañana se levantan kioscos de madera en todas las calles, y en ellos se reparten candidaturas de todos los candidatos. Alrededor se establecen negociantes que, como en las carreras de caballos, ofrecen primas por los candidatos que tienen mas probabilidades.

—Blaine, por igual, yo doy—gritan los book makers.

—Dos por uno, Cleveland

—Ocho contra uno, Butler.

### EL RESULTADO.

Hecho el escrutinio se remite a las oficinas del Gobierno con muchas formalidades, y de allí las remiten al gobernador del Estado.

El dia se pasa con calma. Por la noche comienza la fiebre de las noticias. El New-York Herald, cuyo servicio telegráfico es admirable, va comunicando los resultados parciales a medida que son conocidos, y no solo por medio de ediciones que se reparten con corto intervalo, sino tambien por lanternas mágicas. En los coliseos, durante los entreactos, un dependiente sale a anunciar las últimas noticias, que los espectadores reciben con vivas y silbidos, segun su color político.

La parte menos armoniosa de este movimiento son las disputas entre electores, que suelen terminar a palos ó a tiros de revólver, como ahora ha sucedido en mas de una poblacion.

### CORRESPONDENCIAS.

MADRID 14 de noviembre.

Con razon se ha dicho que se han ido para no volver la tranquilidad y la salubridad públicas y que nos han dejado tarjeta de visita la alarma y las precauciones sanitarias. Mientras los invadidos diariamente en París no pasaron de cincuenta ó sesenta ni los muertos de seis ú ocho, pudo creerse que el cólera, de enfermedad epidémica se habia convertido en endémica y por tanto que no teniamos motivos para alarmarnos. Ahora es distinto. Aun cuando los telegramas oficiales anuncian en las últimas 24 horas 190 invasiones y 62 fallecimientos, los despachos particulares hacen subir a mas de un millar el número de los atacados. Con esto la alarma en Madrid es extraordinaria. Mayor todavía que en los primeros dias de este verano. Unos dicen que en el asilo de Toledo existen varios casos sospechosos; otros que en el colegio municipal de San Ildefonso han sido invadidos ocho niños y un criado; quien que en la Cava Alta una familia ha sido atacada con caracteres de cólera fulminante; quien que a toda prisa debe establecerse un hospital de coléricos. Por fortuna, todas estas noticias son falsas. La salud pública es hoy por hoy en Madrid inmejorable. Mientras no varíe, mejor que propagar noticias alarmantes convendría poner los medios necesarios para evitar que si la epidemia nos visita produzca por falta de medidas higiénicas los estragos que en Marsella y en Nápoles.

La Gaceta publica hoy una nueva circular sanitaria. Se dispone, en ella que sean sometidos a cuarentena de rigor de diez dias en los lazaretos de la frontera de Francia, todos los viajeros procedentes de dicha nacion por las vías terrestres, expurgándose convenientemente ventilado y fumigado los equipajes de los mismos. Queda prohibida la fumigación de los pasajeros que vendrán tan solo obligados a las prácticas higiénicas de aseo conforme con lo que para lazaretos marítimos, dispone la regla 5.ª de la real orden de 18 de setiembre de 1879. Algo hay en la circular de hoy que demuestra que el señor Romero Robledo ha modificado algun tanto su criterio en materias sanitarias y que demuestra que cede en su rigorismo injustificable. Con todo. Hay motivos de sobra para lamentar profundamente su falta de firmeza en cuestion de tan vital interés para el país. Si cree que las cuarentenas son eficaces ¿por qué ha consentido que a estas horas anden por Madrid la mayor parte de los españoles que estaban de viaje en París cuando ya era oficial la presencia del cólera en este punto? Y si no cree en la virtud de los lazaretos y de las cuarentenas ¿para qué volver con ellas a la muerte de la indus-





